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重点

往年录取分数线参考价值弱化，6个平行志愿保护了高分生利益

凭运气上名校，这下机会少了
本报记者 杨凡 实习生 林亚

本报济南5月18日讯 (记
者 杨凡 实习生 林亚)
18日，在山大组织的中学生开
放月活动中，山大招办主任柳
丽华透露，今年该校在分省分
专业计划安排上做了较大调
整，而省内招生计划按有关规
定略微减少。

柳丽华介绍，今年该校招
生总计划为10100人，面向安
徽、河南、山西、甘肃等中西部
地区计划增量较大。

同时，减少经济发达地
区、本科录取率较高省份的招
生计划。山东招生计划为2500

余个，比去年略减70人。
“这是按照教育部的有

关要求，各部属高校都在减
少属地招生，从另一个角度
说，山东考生上重点高校的
机会还是增加的。”柳丽华介
绍，在自主招生部分，山东考
生获得的合格证也较多，因
此山东考生上山大的机会并
不受影响。

另外，考虑到专业认可度
受地方经济文化影响较大，该
校今年首次分析了各省市3至
5年相关专业报考情况数据，
砍掉在相关地区报考率较低
的专业，分省分专业计划配置
更趋合理。

本报济南5月18日讯 山
东省沂蒙文化研究会成立大
会暨首次学术研讨会18日举
行。山东19个县市区及北京、
广东、江苏、贵州、新疆等十余
省市区的会员代表参加会议。
迟浩田将军为研究会题写了
会名并题词。

该研究会由大众报业集
团、山东出版集团、山东商业
集团、山东省社会科学院、临
沂大学等单位发起成立。

沂蒙山区是与四五十万
年前的北京猿人同时期的沂
源猿人生存的地区，是中华
民族古文化起源之一的东夷
文化的核心分布区，也是春
秋时期鲁国、莒国等诸侯国
的主要分布地域。沂蒙文化
起源于沂蒙山区，是一个谱
系完整、类别丰富、特色突
出、地域性强的区域文化类
型。革命战争年代，这里是全
国著名的红色根据地，涌现
出了红嫂、沂蒙六姐妹等一
大批英模人物和英雄群体；
新中国成立之后和改革开放
时期，沂蒙人民继承革命传
统，开拓进取，取得了令人瞩
目的辉煌成就，沂蒙精神已
经成为享誉全国的区域品
牌。

据介绍，研究会将重点围
绕沂蒙山区的“历史与历史名
人文化、传统民俗文化、红色
革命文化、当代杰出文化”等
四个板块，开展学术研究和普
及宣传，出版大型沂蒙文化丛
书，并将在沂蒙山小调诞生
地、大青山抗战突围纪念地附
近建设沂蒙文化陈列展览基
地。 （本报记者）

本报济南5月18日讯(记者
殷亚楠 实习生 孙秋月) 19
日是第23个全国助残日。本报记
者近日对省城街头盲道等无障碍
设施进行调查，发现一些盲道遭
非机动车占用。17日，济南市交警
部门到现场查看盲道占用情况，
对非机动车要处罚却无依据。

17日上午11点左右，在济南
市圣凯财富广场门口，盲道被车
辆占用。“盲道离车道就一米多
远，我总不能把车放到车道上吧，
蹭了怎么办，往后放一点就到盲
道上了。”正在此停放摩托车的宋
先生说。

圣凯财富广场物业负责人李
经理介绍，该段盲道距离路缘石
仅1 . 6米左右，非机动车停放起来

很紧张，“能否将盲道后移，这样
停车空间充分，也能保证盲道不
被占用。”

对此，济南市市政工程设计
集团道桥所的一位工程师说，按
照国家有关无障碍设施的设计规
范：“行进盲道宜在距树池边缘
250mm-500mm处设置……盲道
应避开非机动车停放的位置。”

依照这个标准，圣凯财富广
场门口的盲道是符合设计规范
的。但问题是，被车辆占用了该怎
么办？济南市城管局相关负责人
表示，“对于有市民反映存在侵占
盲道经营的地方，我们随后将开
展专项巡查整治。”

济南市历下区交警大队相关
负责人则表示，“非机动车占用盲

道，肯定是不允许的，但法律法规中
没有明确规定对非机动车占道如何
处罚。”盲人是特殊群体，他们的出
行权、路权当然要保证，而骑非机动
车出行的市民也是一类群体，也应
该照顾到他们的停车需求。

经17日上午现场查看，历下
区交警大队已经和历下公安分局
非机动车停车管理办公室联系，
正在研究此处是否要派人管理、
适当收费。“参照广州等地的做
法，如果非机动车能统一斜着停
放，或可保证盲道不被占用。”

同时，历下区交警大队相关
负责人提醒，尽快设立“请不要占
用盲道”提示牌，交警对现场发现
的占用盲道停放的机动车，也将
取证处罚。

非机动车占盲道，想处罚却无凭
交警：无明确规定对此行为如何处罚

山大省内招生

今年计划略减
计划招2500余人

沂蒙文化

研究会成立

“没赶上啊！早就该这样了，
我也不至于上苏大了！”18日，针
对今年山东高考普通文理科全
面推行平行志愿的消息，往届考
生们在微博中大发感慨。

与之不同的是，记者采访到
的多位高三学生，大部分认为平
行志愿优于过去的顺序志愿，但
对平行志愿的看法却是“爱恨有
差”。

有学生认为降低了风险，也
有一些成绩中上或中游的学生
表示有点遗憾。省城一中学高三
生小乔说，自己的成绩在班里排
十几名，“以前即使分数不算高，
如果报得好，合理规避热门院校
和专业，还有可能上一个心仪的
学校，而这样一来，机会就少多
了。”

一位招生部门工作人员分
析，由于平行志愿对考生的投档
分从高到低依次排序，由计算机
逐个检索考生所填的A、B、C、D、
E、F院校志愿。如果考生的投档
分数达到志愿中所有院校的条
件，则只投考生的A志愿；如果考
生有几个志愿符合院校的投档
条件，则只投最前面的那个志
愿；如果考生分数不符合所有填
报院校志愿的投档条件，则不投
档。只有当上一位考生的6个志
愿检索完毕后，才对下一位考生
进行检索。“因此，平行志愿保护
了高分考生的利益，中低分考生
凭运气进入名校的现象几乎不
会存在了。”

中游学生

感叹机会少了

17日，在济南市圣凯财富广
场门口，一辆机动车停在盲道
上。 本报记者 殷亚楠 摄

我省今年高考普通文理

科全面实行平行志愿消息一

出，立即引起热议。往届高考

生大呼：“没赶上好时候啊！”

但今年高三生对平行志愿则

是“爱恨有差”。专家分析，考

生填报志愿机会增加，可能造

成热门学校都想“冲一冲”的

局面；另外，本科二批、专科(高

职)批冷门学校一志愿无人问

津的情况也会加剧。

“以前只有一个志愿的时候，
孩子上浙大没问题，上北大冒险，
我可能只敢让他填浙大，但是现
在可以填报6所学校的话，我为什
么不让他也报上北大试一试？”高
三生家长李先生说，对于“尖子
生”而言，填报机会的增多，带来
的是“冲击”好学校的信心增强。

这对于国内一批名校而言，一
方面是考生断档的“大小年”几率
大大降低；另一方面，某种程度上
尖子生填报“不确定性”提高了。

“北大清华，这种绝对位于顶
尖位置的高校可能受影响不大，
但是位于第二梯队的一流名校，
生源总体分布还是保持稳定，今
年招生的首要任务，将是如何吸
引高分生和尖子生。”济钢高中老
师王培坤具有多年送高三生的经
验，他分析，今年名校的“掐尖战”
会更激烈。

“对我们来说，平行志愿会使
得生源结构与大学实力、影响力
相匹配，不可能出现分数线大起
大落的情况，对招尖子生可能会
有一些影响。”18日，山大招办主
任柳丽华坦然回应平行志愿对该
校招生的影响。

她分析，平行志愿实施后，学
生会按照对大学的认可度排名填
报，“我们会靠独特的人才培养模
式来吸引高分生。”据透露，该校
每年设在提前批次的几个拔尖人
才培养项目，包括泰山学堂等，今
年将适度增加计划，以吸引高分
生报考。

名校“掐尖战”

将会更激烈

山东省实验中学高三学生
杜艺炜认为，实行平行志愿，“最
大的好处是降低填报志愿的风
险，以及减少高分考生无法被心
仪的高校录取的意外。”

平行志愿虽然增加了机
会，但多位相关人士分析，其中
还存在风险。

首先，往年一志愿只能填
报一所学校时的高校录取分数
线，参考价值弱化了。部分学校
的分数线要发生变动，但学校
间相对位次应该不会有大变
化。

其次，考生在填报时，除了
院校有“冲一冲”、“较稳定”和

“保底”的梯度外，选择专业也
应该注意不要都报热门，拉开
档次。

“考生要谨防一下子认为
填报院校和专业多了，就只奔
着好专业去了，热门学校和热
门专业的分数线都会随着报考
机会增加、报考人数增多而水
涨船高。”王培坤提醒说。

专家提醒，考生要明确自
己所报的六个学校志愿，奔着
学校去的，就得“服从调剂”，若
实在无法接受该学校的部分专
业，就把该学校志愿往后放一
放。考生若因为专业不服从而
退档，将直接进入征集环节，而
平行志愿推行后，征集志愿剩
下的学校和专业将比以前少很
多，高分生也会因为“低不就”
而掉入下一个批次。

填报院校专业

应该有梯度

一志愿报考院校机会一下
子由1个变成6个，王培坤担心，
对于比较恋家的山东考生而
言，只要分数允许，6个院校志
愿中填一个山东的热门高校或
许会成为普遍心态，今年省内
热门高校分数线可能会上涨。

柳丽华分析，通过平行志愿，
山大今年录取最高分和最低分分
差势必小于往年，平均分不会有
太大变化，“或许会更好。”

记者了解到，往年我省本
科二批的热门学校山财大、济
大、山建大等，今年对平行志愿
的心态则更复杂。

山财大、济大等正在申请
一本招生，以往作为本科二批
的“领头羊”，总能捞得一本掉
档高分生，今年若全部专业升
一本，作为一本“新兵”，录取线
虽仍会超过一本线，却难成为
高分生首选；若部分专业升一
本，则留在本科二批的专业吸
引力能否留住足够多的高分
生，也成悬念。但这恰恰又成为
大 部 分 二 本 考 生 眼 中 的“ 机
会”，这些热门学校今年报考的
机会和风险并存。

“对本科二批和专科批次
中原来就比较冷门的学校而
言，平行志愿增加了考生的选
择机会，若这些学校的综合竞
争力和吸引力一直上不去，就
会被考生所排斥，一志愿极少
报考或无人报考，生存都成问
题。”王培坤分析。

省内热门高校

分数线或上涨

往年的高考招生咨询会都会吸引众多学生和家长参加。（资料片)
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